

Lineamientos de protección de la integridad de personas, especialmente de niños, niñas, adolescentes

Introducción

Hoy me toca explicar las razones por las que decidimos en el Consejo de Ancianos elaborar "Lineamientos de protección de la integridad de personas; especialmente de niños, niñas y adolescentes". El texto completo de estos lineamientos encuentra usted en el círculo de WhatsApp y le será entregado impreso al final del culto.

Realidades en el Perú

Violencia intrafamiliar

Contra mujeres

- Violencia psicológica: 67% de las mujeres
- Violencia física: 32%
- Violencia sexual 8 %

Contra menores: adolescentes entre 9 a 17 años

- Violencia psicológica o física: 82%
- Violencia sexual: 32 %

Las cifras en hogares evangélicos son muy poco por debajo de las arriba mencionadas.

Una expresión de un pastor en Cusco hace unos años que escuché personalmente: "Yo también pego a mi mujer y luego subo al pulpito para predicar."

Una experiencia verificada del tiempo de pandemia, cuando una estudiante universitaria regresó por necesidad a su casa paterna. Al regresar, el padre, evangélico, abusó sexualmente de su hija y luego dijo "Hice eso, para que sepas quien manda aquí."

Reclusos por delitos contra la libertad sexual

El 22.5% de todos los reclusos en el Perú están encarcelados por delito contra la libertad sexual. La violación a menores de edad es el segundo delito en el ranking de delitos en el Perú; detrás de robo agravada, que suma el 24.5% de todos los reclusos.

Investigaciones jurídicas por abuso sexual en instituciones

Seguramente recordamos todas las investigaciones a fin en ciertas instituciones católicas. Los mismos casos hay en iglesias evangélicas.

Realidades en otros países

En Europa no solamente la iglesia católica, sino también iglesias evangélicas están investigadas por delitos contra la libertad sexual y hay sentencias, porque se confirmó la acusación

Por el otro lado, conozco más de una situación en las que mujeres o varones, años después de los hechos, pusieron denuncias por tocamientos indebidos o abusos sexuales de parte de educadores cristianos en colegios evangélicos o de parte de líderes y pastores en iglesias. Como habían pasado años ya no fue posible verificar si realmente pasó algo. Los respectivos líderes han quedado severamente afectados; en muchos casos posiblemente sin haber cometido los hechos que están por medio.

Abstenerse de estar en situaciones delicadas con personas del otro género, especialmente con menores es necesario, tanto para la protección del menor, como para proteger a su líder de posteriores acusaciones ya no verificables.

Citas bíblicas que se usa para sustentar la violencia como bíblica

La razón por las que la frecuencia de cualquier tipo de violencia en familias evangélicas no es muy menor que en otras familias, es una lectura y exégesis equivocadas de algunas citas bíblicas.

Las principales citas son:

- Génesis 2: 7 y 21-22: El varón fue creado primero. Se sigue la expresión rabínica en el Talmud: "Lo que fue creado primero tiene mayor valor que lo que fue creado segundo."
- Efesios 5:22: Las esposas deben sujetarse a sus esposos
- 1 Corintios 11:3-16: El esposo es "cabeza" del hogar, entendiendo "cabeza" en un sentido jerárquico.
- Proverbios 13:24; 23:13-14; 29:15 y 17 hablando de corrección, castigo, golpe y vara

Exégesis concisa de estas citas bíblicas para refutar que pueden ser utilizadas para sustentar bíblicamente la violencia intrafamiliar

Doy referencia al libro "El Rol de la Mujer en la Iglesia" y al texto "La Biblia y La Educación", ambos de Maja Datwyler, como también al libro "Iglesia biblia y familia" de la ONG Paz y Esperanza para un exégesis y argumentación más amplia.

El texto "La Biblia y La Educación" está colocado como PDF en el círculo de WhatsApp de Ekklesia hasta el martes 27 de febrero 2024. El libro "El Rol de la Mujer en la Iglesia" se puede adquirir en secretaría al costo de S./10.00 (costo de promoción) hasta el viernes 01/03/24, después es a costo normal de S./20.00. La fotocopia del libro "Iglesia biblia y familia" se puede adquirir en secretaría pagando S./ 15.00.

Exégesis concisa de los textos

Génesis 2:7 y 21-22: Si lo que primero fue creado realmente valdría más que lo que fue creado después, la luz valdría más que el ser humano y los animales también valdrían más que el ser humano. Esta expresión rabínica es insólita.

Génesis 1:27-28 constan que Dios creó la humanidad en una forma masculina y otra femenina, ambas a imagen y semejanza de Dios y que Dios entregó el cuidado de la creación a ambos. (Nota teológica: El texto hebreo usa los adjetivos "masculino" y "femenino" y no los sustantivos)

Génesis 5:2 aclara que ambos fueron llamados "Adán" en el día de la creación. "Adán" significa "humanidad" antes de ser un nombre varonil.

El plan original de Dios fue la equidad entre varón y mujer en cuanto a sus tareas de administración de la creación y no la jerarquía. La jerarquía y la subyugación entraron después del primer pecado (Génesis 3:16). La irrupción del pecado trastornó la imagen de Dios en el ser humano; no obstante, cada persona sigue portando algo de la imagen de Dios. Si uno golpea o abusa de otro, está golpeando la imagen de Dios en la persona.

Efesios 5:18b-33: Sacar un solo verso del contexto es uno de los graves errores hermenéuticos que lleva a la apostasía. Efesios 5:22 es en griego ni siquiera una frase completa; entonces, es peor el error de sacarlo del contexto.

Se debe considerar Efesios 5:18b-21 y luego del 21-33 o, mejor todavía hasta el 6:9 para tener el contexto. En este contexto se aclara que la sujeción mutua y voluntaria es señal de vivir lleno del Espíritu Santo y Dios espera esta actitud en todo hijo e hija de Dios. De esta manera amará el esposo a su esposa según el ejemplo del amor sacrificador de Jesús para su iglesia y, la esposa respetará y admirará a su esposo, como el que da su vida a favor de ella y de su familia.

En la misma actitud debe desarrollarse la relación entre padres e hijos y entre amos y esclavos. Esta nueva manera de ver todas las relaciones en el hogar cristiano ha sido revolucionaria e inaudita para los cristianos de Éfeso, porque su cultura demandaba muy otro trato de parte del esposo, padre y amo. Igualmente es un texto revolucionario en la cultura andina peruana.

1 Corintios 11:3-16: El esposo es "Cabeza" del hogar

Si la palabra "cabeza" es entendida como jerárquica y de dominancia e imposición, será difícil explicar en que sentido es Dios-Padre la cabeza de Jesús, porque la Palabra de Dios en ninguna cita da lugar a pensar en que Jesús sea menos Dios que el Padre o que el Padre le haya obligado

al Hijo de ser el salvador. El término "cabeza" de ninguna manera debe ser entendido jerárquicamente, ni mucho menos como término que da lugar a dominancia o imposición.

Proverbios 13:24; 23:13-14; 29:15 y 17

Para estos versos doy la referencia nuevamente a los textos arriba mencionados.

Para evaluarlo brevemente, solamente Salmo 23:4b: "Tu vara y cayado me infundirán aliento".

Debemos entonces cuestionar las interpretaciones de "vara" como palo para golpear, porque un golpe nunca infundirá aliento; ni tampoco es así que Dios golpea.

Hasta aquí vimos algunas indicaciones muy concisas en cuanto a las citas bíblicas en mención. Usted puede leer en los textos arriba mencionados las exégesis amplias y/o hacer sus propias averiguaciones a base del texto griego.

En resumen

La Palabra de Dios consta que los seres humanos son creados a la imagen de Dios y que Dios les dio al varón y a la mujer juntos la tarea de administrar la creación usando sus cualidades distintas para complementarse. Aunque la irrupción del pecado ha trastornado esta imagen, cada persona la sigue portando y, en caso de hijos e hijas de Dios, el Espíritu Santo quiere restaurar el plan original de Dios y en la iglesia debe ser normal que, viviendo llenos del Espíritu Santos todos practiquen la sujeción voluntaria mutuamente.

El respeto mutuo, siendo todos creados a la imagen de Dios y portando esta imagen, es obvio. Jesús demostró este respeto y su trabajo de reivindicación de la dignidad durante su ministerio terrenal con todo tipo de marginados, entre estas mujeres, niños, leprosos, enfermos en general, viudas...

Siguiendo esta línea bíblica y conociendo la realidad en el Perú, descrita al inicio del mensaje, se ha establecido en Ekklesia Una Misión **Lineamientos de protección de la integridad de personas, especialmente de niños, niñas, adolescentes** que entran hoy en vigencia.

Lineamientos de protección de la integridad de personas, especialmente de niños, niñas, adolescentes

El texto completo está colocado en el círculo de WhatsApp Ekklesia y será entregado impreso a cada asistente a uno de nuestros cultos de hoy.

Los puntos más resaltantes son seguramente los siguientes:

- Nos saludaremos entre personas de diferente género con un estirón de mano. El saludo entre damas y entre varones puede ser con un abrazo, siempre y cuando sé que la otra persona está encantada de recibir abrazos. A una persona que no conozco o de la que sé que es de carácter distante, la saludaré sin abrazo, y eso no significa que no le miro los ojos, que mi rostro no exprese mi alegría y amor al verla y al compartir con ella; sencillamente respecto la distancia privada (45 cm alrededor de la persona) y expreso con eso que la amo y la respeto grandemente. El amor verdadero busca el bien del otro: Si mi prójimo no es de querer muchos abrazos por su carácter, es expresión de mi amor por él o ella, que respeto eso y que sepa hacer llegar mi amor de otra manera.
- Recomendamos a padres a dejar de obligar a sus hijos pequeños saludar a todos, especialmente a personas mayores del otro género, con un beso. Frecuentemente los besos de la persona mayor son el inicio de tocamientos indebidos y abuso sexual. Motivamos a padres, educadores y parientes a proteger de esta manera a sus hijos de tocamientos indebidos y delitos contra la libertad sexual.
- Reiterada violencia intrafamiliar que sea física, psicológica o sexual, de parte de un varón (o de una mujer) que no cambia a pesar de conversaciones pastorales, es una razón para que el agresor sea excluido de Ekklesia Una Misión y para que respaldemos desde el Consejo de Ancianos la decisión de la parte agraviada de divorciarse para la protección de sí misma y de los hijos.

- Consejerías y oraciones de ministración se realizarán usualmente entre personas del mismo género.
- Si sabemos de violencias contra un menor/una menor no cerramos los ojos, sino actuamos conforme a lo establecido por ley.
- Motivamos a personas que viven violencia intrafamiliar a no tolerarla, sino a exigir sus derechos en cuanto a respeto y dignidad. Si eso demanda una denuncia policial, o una separación temporal o, en el último de los casos, el divorcio, acompañamos y respaldamos a la víctima en la toma de sus decisiones y en el camino de la ejecución de estas. (También menores de edad tienen derecho y posibilidad de denunciar si son violentados)

Desde el consejo de ancianos esperamos de todos ustedes, especialmente de los colaboradores y líderes que cumplan estos lineamientos; a usted, querido amigo y amiga que todavía no colabora o lidera también lo invitamos a seguirlos. Así expresamos nuestro respeto a nuestro prójimo; muy aparte de protegernos entre todos: Protegemos a los menores de ser víctimas de tocamientos indebidos o de abuso sexual; protegemos a mujeres y sus menores hijos de tener que seguir viviendo un ámbito de violencia en su hogar y nos protegemos a nosotros mismos, siendo adultos, de no poder ser acusados posteriormente de manera injusta.

¿Seremos por eso una iglesia “fría”?

A esta pregunta tendríamos que evaluar si un abrazo es la única manera para “calentar” el ambiente en la iglesia. Si para usted el abrazo es indispensable para sentir calor de cercanía, tiene eso que ver en primer lugar con su estructura de carácter y no es para todos así. Hay personas que se sienten invadidos por abrazos y para ellos es nada agradable ser abrazado varias veces en un solo culto.

Para “calentar” la iglesia tenemos varias oportunidades, como son los tiempos de koinonía al final de los cultos, las reuniones de célula, los paseos y cultos especiales entre otros. Invitemos a un hermano/hermana del mismo género o a una familia a nuestra casa, para conversar, para conocernos, jugar y reír. Hay muchas formas saludables para confraternizar más; cada uno, que lo desea, encuentra las oportunidades más adecuadas para su situación; todo ello dentro del marco de la pureza que demanda la palabra de Dios.

Maja Datwyler